

PRESENTACION

La comarcalización, útil a varios efectos, requiere, entre otros, un estudio de límites, que, a su vez, exige diversidad de criterios. J.M. JURADO ALMONT analiza una gran cantidad de trabajos (Tesis doctorales, monografías, artículos, textos inéditos...) a fin de destacar, como una variable más, los espacios en los que existen mayores coincidencias, que suelen ser comarcas de zonas subdesarrolladas y, por lo tanto, de fronteras estables. También concurren, según E. LOPE LARA, como causa/efecto, envejecimiento poblacional, éxodo y bajas rentas que afectan sobre todo a las Sierras andaluzas. Las implicaciones sanitarias y administrativas extraídas de la pormenorizada distribución poseen un indudable valor social y de ordenación territorial.

De carácter histórico-social es el artículo de R. MARTINEZ GARCIA, acerca de los movimientos andalucistas de principios de siglo, muy ligados al problema de la tierra y, en general, a la situación económica de colonizaje, cuya solución se veía en una progresiva separación del gobierno central. Sobre fechas más recientes (y también en un ambiente autonomista: transición a la democracia tras 1975) trata R. REIG, deteniéndose en la revista "Algarabía", publicación de información andaluza y de ideología nacionalista y, como tantas otras, de corta vida.

Sin perder de vista la escala andaluza, C. CRUCES ROLDAN investiga la agricultura familiar en Sanlúcar de Barrameda, que se halla integrada en el sistema, si bien *navaceros* y *viñistas* han seguido distintas evoluciones. Los primeros de tipo dinámico con incorporaciones a la plasticultura; mientras los segundos devienen muchas veces en semijornaleros.

En otro orden de cosas B. PEREZ RAMIREZ estudia el gasto público local en las dos ciudades del 92, Sevilla y Barcelona, durante un quinquenio, a través de diversos indicadores. Estos se revelan con diferentes pesos según los casos, aunque con escasas diferencias porcentuales en ambas urbes.

Finalmente J. BASULTO y C. ARIAS aplican una encuesta de respuestas aleatorizada a estudiantes de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales sobre el consumo de cannabis. Además de la valoración de los sistemas utilizados, se extraen consecuencias de su oportunidad para una mayor efectividad de este tipo de sondeos. Se incluyen al final del presente número 17 de notas, una sobre Incentivos Regionales y otra acerca del espacio agrario en la Sierra de Huelva, más tres reseñas de libros.

Gabriel CANO GARCIA
José VALLES FERRE